
Батайск-железнодорожный 

Газета один из оснонвых и важных источников того, где и как можно 

узнать подлинную жизнь общества на определнном этапе. Сохранность газет 

помогает проследить настроения в обществе, то чего они ждали от 

государства или тех или иных событий. И благодаря сохранившейся в наших 

фондах подшивках газеты «Вперёд», мы хотели бы освещать жизнь нашего 

города через находящиеся в ней заметки и статьи. Хочется верить, что это 

вызовет широкий интерес у общественности, ведь всегда интересно узнать 

чем и как жили люди нашего города в предшествующие  периоды нашей 

истории.   

Долгое время Батайск был  селом, где процветало сельское хозяйство и 

основная деятельность была выстроена вокруг этой сферы. С приходом в 

1875 году железной дороги в жизнь города – всё изменилось, теперь 

решающей доминантой города стала она. Большая часть жителей сел Батайск 

и Койсуг стали уходить из крестьян и начинали заниматься строительством 

самого железнодорожного узла, после строительства оставались работать на 

станции. Некоторые люди с развитием железной дороги – стали ездить в 

Ростов и Нахичевань, для работы на заводах или для осущетсвления 

купеческой деятельности.  

Основной  толчок своего развития железная дорога в Батайске 

получила уже в 20 веке. Главное развитие железнодорожного узла началось с 

вступлением России в сражения Первой мировой войны и последовавшей за 

ней Гражданской.  

В 1925 году электрификация села Батайск так же помогла в 

производственном плане развтитию населенного пункта и станции. Стали 

появляться различные производства, усилилась нагрузка на 

железнодорожный узел.  



Небольшое количество имеющихся фотографий рубежа 19-20 века 

дают представление о том, как выглядели и работники станции, и что из себя 

представляла техника. 

В Муниципальном архиве города Батайска имеется фонд газеты 

«Вперёд» с 1947 года и в ней очень много различных статей  и заметок, 

посвященных работе железной дороги. Они представляют собой 

удивительный и полезный материал для изучения того, как работали и чем 

жили работники железной дороги их семьи и горожане. В этих заметках 

много хвальбы работниками депо, железнодорожной горки и других неменее 

важных участков станции. Вашему вниманию хотим представить некоторые 

из этих заметок. Все они взяты из первых выпусков, имеющихся в фонде, т.е. 

за 1947 год.  

Можно отметить много небольших статей, которые посвящают видным 

деятелям депо. Они являютя яркими фигурами потому, что своему делу 



посвятили не один десяток лет, добросовестно выполняли свою работу и 

занимались обучением новых кадров. Новые лица являлись и являются по 

сей день продолжателями традиции работников-стахановцев. 

О таких героических подвигах в газете реже можно найти статьи, чем о 

трудовых подвигах стахановцев. Очень жаль, что такие мужественные 

поступки отмечались сотрудниками самой станции и газеты значительно 

реже. Ведь сколько еще имен таких самоотверженных работников можно 

было бы узнать?  

Так же встречаются статьи,в которых опытные специалисты железной 

дороги делятся своим опытом, рассказывают каким образом вообще 



складывался их трудовой путь. Это служило и служит одним из способов 

популяризации профессии и приоткрывает завесу тайны. Всем и всегда 

интересно посмотреть на тех или иных представителей различных 

профессий, такие рассказы помогают ответить на некоторые вопросы 

простых обывателей. 

Газета так же повествует о том, что теперь у горожан есть возможность 

не только быть самоучками и перенимать опыт у старожил депо, но так же и 

получать профильное образование. Теперь нет необходимости ездить за этим 

в Ростов или другие города. Это существенный плюс в развитии города. 



Каждая новая пятилетка так же ознаменовывается множеством статей в 

котрых рассказывается о тех или иных успехах в различных областях жизни 

общества. Первенство, конечно, отдается различным представителям 

тяжёлой промышленности или же градообразующим предприятиям. Не 

удивительно,что в газете «Вперед» по этому поводу уделяется большое 

внимание железной дороге и людям, рабоатющим там. Поэтому можно 

встретить много заметок и уже знакомую читателям рубрику, где сотрудники 

станции делятся своим опытом. 

Так же руководство вокзала и самой станции не может обойти 

стороной и успехи в востановлении после страшных разрушений войны. 

Много различных статей, где рассказывается о том, как восстановлены те или 

иные здания, относящиеся к деятельности станции, разбиваются скверы и 

благоустраивается территория. Такая информация является весьма 

любопытной, если попытаться сопоставить то, где проходило тогда 

благоустройство и что из этого сохранилось до наших дней. 

В фонде имеется очень много и других, не менее интересных и 

занимательных заметок и статей про жизнь станции Батайск. Они написаны 

как профессиональными журналистами про работников железной дороги, так 

и самими работниками друг о друге. Тематика, как любознательный читатель 

мог заметить, была совершенно разная: и самоотверженные поступки, и 

рассказ об опыте работы, и послевоенное благоустройство. Так же во всех 

заметках хорошо прослеживается тень времени со всеми идеологическими 

подтекстами. Сейчас уже не встретишь подобного в газетах или иных СМИ. 



Такой анализ статей в различных СМИ за разные периоды жизни 

нашей страны помогает гораздо лучше понять жизнь людей того времени, их 

проблемы и стремления, интересы и приоритеты. Это одна из ярких 

лакмусовых бумажек общества, ведь сразу видно как в определенные 

периоды оно было устроено, стоит лишь присмотреться. 

 


